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会  議  録 

会 議 名 第２０期小金井市公民館企画実行委員の会議 第１２回 

事 務 局 公民館東分館 

開 催 日 時 ７月７日（火）午前１０時～正午 

開 催 場 所 公民館東分館 集会室Ａ・Ｂ 

出 席 委 員 大西委員 椎野委員 竹野委員 藤委員 堀田委員  

欠 席 委 員 吉田委員  

事 務 局 員 長堀主査  野村主査  杉山非常勤    

傍 聴 の 可 否  可 傍聴者数  なし  

傍聴不可・一部 

不可の場合は、 

その理由 

 

会 議 次 第 １ 報告事項 

 ⑴第２９期小金井市公民館運営審議会第１９回審議会について 

 ⑵第４７回東京都公民館研究大会第３回企画委員会について 

 ⑶その他 

  

２ 審議事項 

 ⑴事業の計画と報告について 

 ⑵その他（次回の日程等） 

 

３ 配付資料 

 ⑴開催通知（会議次第） 

 ⑵第２９期小金井市公民館運営審議会第１９回審議会の報告 

 ⑶男女共同参画講座「想いをだいじに」感想文集 

 ⑷成人大学「新しい刑事裁判制度～裁判員制度」実施要項 

 ⑸市民講座「見定めよう 環境シグナル」実施要項 

 ⑹成人学校「太宰治の世界」実施要項 

 ⑺第２２回東センターまつり実施報告 

 ⑻第２２回東センターまつりアンケート集計 
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会  議  結  果 

〔司会〕椎野委員 

１ 報告事項 

 ⑴第２９期小金井市公民館運営審議会第１９回審議会について 

長堀主査  ①第４７回東京都公民館研究大会第３回企画委員会について。②都公連

委員部会研修会について。③各館事業の報告、東分館からはなし。④各館

事業の計画、東分館からはなし。⑤第２９期のまとめについて。⑥来年度

の重点項目について個々に意見表明。「ホームページの充実」「メールでの

受付」「誰でも利用し易い公民館に」「ロビーの充実」「利用者懇談会の開

催を」「利用団体やＮＰＯを活用した事業」「公民館独自の評価のしくみを」

等。⑦生涯学習部長より、三者懇談会の年２回開催とそれに伴い公運審を

年９回とする提案。了承。⑧第２次小金井市生涯学習推進について。 

司  会  重点項目への意見の中で公民館の敷居が高い旨の発言があったようで

すが、公運審委員自身が日頃公民館に来ていないのではないですか。  

そういう発言が出ること自体、その方は今まで何をしてきたのかと疑問を

感じます。 

藤委員   利用者の声を聞くということですが、投書箱のような取り組みは考えら

れませんか？ 

長堀主査  かつて投書箱を設置したことはありますが、投書がほとんどないことか

ら片付けてしまったと記憶しています。 

司  会  利用者懇談会については、センターまつり実行委員会の流れで考えられ

ませんか？ いきなり利用者懇談会といっても集まらない気がします。 

長堀主査  同感です。開催時期も含め、センターまつりとの関連で検討したいと思

います。投書箱の設置についても検討します。 

 

 ⑵第４７回東京都公民館研究大会第３回企画委員会について 

長堀主査  ６月１９日に開催。事務局より開催主旨が提案され意見交換。結論に至

らず、次回再提案。その後各課題別集会毎に企画会議。東分館が担当する

第４課題別集会｢子育て支援｣では、助言者に中澤智恵さん（東京学芸大学

准教授）を推薦。事例報告として、国分寺市の公民館事業「幼い子のいる

親のための教室」から公民館に関わるようになった市民グループの実践、

福生市の公民館事業「食育」を通した子育て支援の取り組み、以上を内定。 

藤委員   他市の職員さんたちが大変熱心で、活発に発言されていて心強いです。 

長堀主査  第４回企画委員会は、７月１７日（金）午後１時３０分から本館にて開

催されます。第４課題別集会の企画は、７月と８月で仕上げられる見通し

で、今のところ順調に進んでいると思います。 
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２ 審議事項 

 ⑴事業の計画と報告について 

   ①男女共同参画講座「想いをだいじに～～世界にたったひとつの絵本を」 

杉山非常勤 全日程を終了し、参加者からは素晴らしい出来栄えの手作り絵本が提出

されました。それらをセンターまつりの展示コーナーに出展し、多くの方

に見ていただきました。参加人数は１７人、出席率は５２％と少ない参加

状況でした。全般に欠席が多く、１回だけの参加者もいたため、こういう

結果になってしまいました。特に若い人にもっと参加して欲しかったです

が、その点は残念に思います。しかし、参加された方々にとっては大変中

身の濃い、充実した講座になったと思います。提出された絵本はどれも素

晴らしく、「世界にたったひとつの絵本」の言葉通りご本人やご家族にと

っては宝物になると思います。近々講師の谷口さんをまじえて茶話会を開

催する予定です。 

藤委員   講師の谷口さんの話が楽しみ、という参加者が多かったようです。「一

日に１０回自分を褒めなさい」というお話が印象的でした。 

大西委員  皆さんの熱心さに感心しました。とても探究心が旺盛で、びっくりしま

した。こういう講座に参加される方はえらいと思いました。 

長堀主査  参加者の作品をセンターまつりに展示できたことは良かったと思いま

す。しばしば人だかりができ、多くの方が熱心に読んでいました。公民館

事業の成果をこういう形で発表することは画期的なことです。 

 

②高齢者学級「栗の実学級」 

長堀主査  火曜会は６月２３日に｢みんなで歌いましょう｣、６月３０日に「みんな

で料理」を実施。歌の講師は今回初めての方でした。料理ではカレーライ

スを作り、バイキング形式で楽しく会食しました。木曜会は６月１１日｢身

近な法律相談の話｣、６月１８日に「『天地人』の歴史的背景」、７月２日

に「楽しい吹き矢」を実施。法律相談の話は市の担当弁護士に実際の事例

をもとにお話いただきました。『天地人』の話は戦国時代を専門とする研

究者のお話でしたが、さすがに専門的な内容で、知らなかった知識が多く、

思わず引き込まれてしまいました。吹き矢の方は「スポーツ吹き矢 琴の

会」の協力で道具一式が用意され、楽しいひとときを過ごすことができま

した。今週９日には木曜会の野外研修「わたらせ渓谷と富弘美術館」、来

週１４日には火曜会の野外研修「清里高原」を予定。いずれも貸切バス使

用です。木曜会の方は３９人、火曜会の方は２０人が参加予定です。 

大西委員  吹き矢は大変好評でした。ぜひやってみたいという声を多く聞きまし
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た。みんなが楽しく参加できたのでよかったと思います。 

司  会  歌の講師は今回初めての方でしたが、曲数が多過ぎました。１回歌った

だけですぐ次の曲にいってしまうなど、勿体ないと思いました。もう少し

曲数をしぼり、曲によっては輪唱したり、指導を交えながらじっくりと歌

いたかったです。楽譜も欲しかったです。 

藤委員   この先生のやり方はみんなで楽しく歌うことを主眼にしていて、次々と

くるくる曲が変わっていくようです。一つの曲を指導しながら何度も歌う

こともやって欲しいと思いました。最初に体操をやりましたが、発声練習

もやって欲しかったです。 

大西委員  どの曲も歌いっ放しでした。選曲もすべて童謡でしたが、演歌や最近の

曲もやって欲しかったと思います。 

司  会  火曜会と木曜会とで同じ資料だったのに若干違っていたようです。 

長堀主査  曲の背景や逸話などのお話の入れ方が違っていたようです。そういうお

話が歌をさらに楽しくすると思います。 

藤委員   法律相談の話では、具体的な事例が少なかったと思いました。 

 

   ③市民講座「見定めよう 環境シグナル」 

杉山非常勤 市民講座で環境問題を取り上げてから３年目になります。今回はより身

近なテーマに目を向け、食、野川に注目した内容になりました。開催日程

も多くの方に参加していただけるよう土曜日の午前としました。最終回の

アーサー・ビナードさん（詩人）は男女共同参画講座の講師の谷口さんか

らの紹介です。市報９月１日号で募集の予定です。 

長堀主査  アーサー・ビナードさんは他市の講演でも大変好評だったと聞いていま

す。貴重な機会ですので、この会だけでもぜひご参加ください。 

司  会  担当企画実行委員を確認します。大西委員、椎野委員、藤委員、堀田委

員、以上よろしくお願いします。 

 

   ④成人大学｢新しい刑事裁判制度～裁判員制度｣ 

野村主査  講師の柳川先生と打合せの結果、日程、内容を決定しました。タイトル

は講師の意向です。多くの方に参加していただけるよう、水曜日の夜の開

催としました。市報９月１５日号で募集の予定です。 

司  会  タイトルの「刑事裁判制度」は後段の「制度」とダブるので「刑事裁判」

の方がすっきりすると思います。 

野村主査  講師に確認した上で、そのように修正します。 

司  会  昨年は映画やビデオを上映しましたが、今回はどうなりますか？ 

野村主査  講師に確認しておきます。 
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   ⑤成人学校「小金井の今昔を知ろう 第３弾」 

長堀主査  ２回終了。第１回は２７人、第２回は２９人が参加。スタッフを含める

と３０人以上が２時間歩くわけで、車が頻繁に通る場所などでは特に安全

に配慮しました。現場でのお話もなかなか集中しづらく、全員に周知する

のは無理な状態です。その分、午後の講義でじっくりお話いただいていま

す。一日行動ですが、内容的に充実しており、自分の住む地域についての

興味深い話ばかりなので皆さん熱心に聞いています。質問や意見交換でも

活発に発言されています。 

堀田委員  前回、はけの森美術館を通った際、講師から「市が買い取った」と解説

していましたが、「それは違う。あれは中村家が市に寄付したものだ」と

言っていました。この講座は参加者の評判が大変よいです。 

大西委員  先生の話し方がとても穏やかで、好感が持てます。 

藤委員   皆さんがとても熱心だと感じました。 

司  会  次回７月１１日は「男の団塊くらぶ」と重なるので、私と吉田さんは欠

席になります。大西委員、藤委員、堀田委員、よろしくお願いします。 

 

   ⑥成人学校「男の団塊くらぶ」 

野村主査  ２回終了。全１２人のところ、１回目１０人、２回目７人が参加。うど

ん打ちは講師がたくさん来て親切に指導していただき、評判も良かったよ

うです。グランドゴルフは東部寿楽会グランドゴルフ部に協力していただ

き、３班に分かれて実施しました。優勝から３位まで表彰し、少ない人数

ながら盛り上がりました。残り３回も楽しくやっていきたいと思います。 

司  会  うどん打ちは講師が多過ぎ、打合せ不足で食材が足りなくなるなど課題

を残しました。企画自体は和気藹々として楽しかったです。 

堀田委員  グランドゴルフは天気もよく、参加者も喜んでいたと聞きました。 

 

⑦成人学校「太宰治の世界」 

野村主査  実施要項の通り内容が決定しました。市報９月１５日号で募集の予定で

す。担当の大西委員、竹野委員、藤委員、よろしくお願いします。 

司  会  目的の部分の文章はもう少し読みやすくなりませんか？ 再検討の上、

決定前に再度読ませてください。 

野村主査  文章を修正し、再提案します。 

 

   ⑧成人学校「むかしみちを歩く～奥多摩むかしみち」 

野村主査  今回は古里から白丸までのコースにしたいと思います。８月に実踏の予
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定です。日程は１０月２８日（水）で決定済みです。市報１０月１日号で

募集の予定です。担当の椎野委員と吉田委員、よろしくお願いします。 

司  会  講師は観光協会のガイドとのことですが、打合せはしたのですか？ 

野村主査  まだ打合せしていません。 

長堀主査  古里を出発点とするコースは古里駅下車を前提としています。この企画

は貸切バス使用なので、駅に関係なくコース選定できます。 

司  会  その点も勘案の上、観光協会ガイドと打合せしてください。 

野村主査  わかりました。貸切バス使用に応じたコースを再検討し、打合せ後、再

度提案します。  

 

   ⑨残り２回分の企画 

長堀主査  今のところ、「話し方教室」「レンジ料理」「ハーブ」などが候補として

上がっています。そろそろ決めてください。 

藤委員   「話し方教室」は２回なら２回なりの内容でできます。コミュニケーシ

ョンの技術をみがき、人間関係を豊かにするというのが主旨です。 

竹野委員  そう言われるとイメージが湧きます。 

司  会  ではこの２回分は「話し方教室」にしたいと思います。時期は１１月と

いうことで、いかがしょうか。 

長堀主査  承知しました。職員の方は杉山が担当します。次回には企画案を提出し

たいと思います。 

 

 ⑵その他 

   ①第２２回東センターまつりについて 

長堀主査  実施報告を配布します。概数ですが、３日間の参加者は延べ１０００人

になりました。この数字通り、どのイベントも大変盛況で、大いに盛り上

がったという実感です。地域のお祭りに相応しい公民館まつりでした。 

野村主査  アンケート集計を報告します。６１人から回答を得ました。地域的には

東町をはじめ近隣の方が多く、情報は市報から得た方が圧倒的でした。

個々の意見では、「２階の控え室（更衣室）が込み合い、大変不自由でし

た。１階は余裕があったようなので、１階の部屋も使わせて欲しい」「展

示の参加団体が少なかった。利用団体はもっと多いはずなので、なるべく

多くの団体に参加して欲しい」「食事をする場所などイス席をもっと増や

して欲しい」「沖縄のイベントは見応えがあった」「インドネシアの楽器（ア

ンクルン）演奏、踊りは素晴らしかった」など。 

杉山非常勤 模擬店は５団体、他に弁当販売が２団体、外には新小金井商店会とにぎ

やかでした。どの団体も好評で、大いに盛り上がりました。障害者の自立
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支援団体の手作りクッキーの販売では、そばを通る人によく声をかけてい

たのが印象的でした。模擬店同士の交流も盛んに行われ、和気藹々とした

和やかな雰囲気でセンターまつりの盛り上げに貢献していただきました。 

藤委員   地域の皆さんがとても仲良く、みんながお友だちのような雰囲気だった

のが印象に残りました。とても楽しいお祭りでした。 

長堀主査  先程も言いましたが、男女共同参画講座の「手作り絵本」の展示もたく

さんの皆さんに見ていただきました。主催事業の結果をこのような形で報

告できて良かったと思います。皆さんのご協力で第２２回東センターまつ

りも大盛況のうちに終了することができました。 

      本日午後、センターまつり反省会があります。第２２回の実行委員会と

して最後の取り組みです。出席方、よろしくお願いいたします。 

 

   ②その他 

藤委員   講師謝礼の金額ですが、１時間８０００円と１２０００円の２種類ある

ようです。違いは何ですか？ 

長堀主査  これは予算枠が決まっていまして、男女共同参画講座、高齢者学級、市

民講座、成人大学は１時間１２０００円、成人学校は１時間８０００円と

なっています。他に、東分館では実施していませんが、子ども体験講座、

国際交流イベント等も１時間８０００円です。この金額に根拠は特にあり

ません。２種類になっている理由も特にありません。当初からの予算枠で

決まっていることとご理解いただければと思います。 

司  会  次回の日程はいつになりますか？ 

長堀主査  ８月はお休みし、次回は９月１日（火）ということで、いかがでしょう

か？ 時間はいつも通り午前１０時から正午です。 

司  会  本日はお疲れさまでした。 

 


